

# PRESENTE Y FUTURO DE LA UNIVERSIDAD CATOLICA

N. de la R. Con ocasión del décimo aniversario de la Universidad Católica "Andrés Bello" y la creación de la institución Fundación Andrés Bello, publicamos los siguientes datos sobre la UCAB, como homenaje de colaboración fraternal a esta magna empresa de la Iglesia en nuestra Patria.

## DIEZ AÑOS DE SERVICIO

En hermosas y esculturales frases formuló el R. P. Carlos G. Plaza, Rector de la Universidad Andrés Bello, la misión de la nueva Universidad, en su discurso inaugural:

"La Universidad Católica Andrés Bello,

**Cree** ante todo, en los valores supremos del espíritu. Cree en esa Religión y en esa Fe que engendró la más formidable de las culturas: la cultura occidental y cristiana que ha impreso su finosomía a Europa y América...

**Cree** igualmente en Venezuela: la de ayer, la de hoy y la de mañana... Una Venezuela fuerte y grande.

**Cree** en la juventud, la mayor riqueza que posee una Nación... Una juventud sana de cuerpo, recia de voluntad, impregnada de un sentido de honda responsabilidad, presa de una fecunda inquietud social... DIOS, PATRIA, JUVENTUD: ahí va condensada el alma de nuestra Universidad".

Una filosofía dinámica de la Universidad y una organización con experiencia, la Compañía de Jesús, han hecho brotar esta institución vigorosa. Fundada por decreto de la Conferencia Episcopal el 20 de octubre de 1951 y puesta bajo la dirección de la Compañía de Jesús, fue inaugurada el 24 de octubre de 1953.

En nueve años de existencia ha fundado, en Caracas, 12 Escuelas en 5 Facultades y ha instalado tres Facultades en San Cristóbal (Estado Táchira).

1953—Escuela de Derecho y Escuela de Ingeniería Civil.

1954—Escuela de Farmacia.

1955—Escuela de Economía y Escuela de Letras.

1957—Escuela de Arquitectura, Escuela de Psicología y Escuela de Administración y Contaduría.

1959—Escuela de Ingeniería Industrial, Escuela de Educación, Escuela de Ciencias Sociales.

1961—Escuela de Periodismo.

1962—Extensión Universitaria en San Cristóbal con las Escuelas de Derecho, Administración Comercial y Letras.

## FACULTAD DE DERECHO

Es la Facultad más antigua de la UCAB. Comenzó con 61 alumnos, y hoy cuenta con cerca de 600. De sus aulas han salido 114 graduados, muchos de los cuales se destacan ya en la vida nacional.

De alto nivel científico y de honda preocupación profesional, es la primera Facultad de Venezuela (en la rama del Derecho) que ha establecido cursos de Post-graduado para profesionales en tres especialidades: Derecho Privado, Penal y Social.

El éxito de la Facultad se debe a su brillante claustro profesoral. Sus clases recogidas en apuntes, y pronto impresas como textos, han hallado acogida en todas las Universidades del país.

## FACULTAD DE INGENIERIA

Venezuela, país en desarrollo y de incalculables perspectivas industriales, exige la presencia del ingeniero en su hoy y en su mañana. La

UCAB no ha perdonado esfuerzo ni sacrificio para responder a esta demanda. Ha creado una Facultad racional y original al mismo tiempo, que consta de tres Escuelas:

**Escuela de Ingeniería Civil:** La más antigua de la Facultad y que cuenta actualmente con 531 alumnos. Se han graduado ya 110 ingenieros. Posee laboratorios de Física, Química, Electromecánica, Termodinámica...

**Escuela de Ingeniería Industrial:** Es la más reciente y está planificada en el hecho comprobado de que el éxito profesional de un ingeniero, sobre todo en nuestro medio casi virgen para el esfuerzo creador en el campo industrial, depende más de su habilidad para descubrir nuevas y originales aplicaciones a los conocimientos físicos básicos, que a la pericia que puede tener en determinadas técnicas".

La **Escuela de Arquitectura**, que brindaba grandes esperanzas, hubo de ser sacrificada en bien de toda la Universidad, y espera mejores tiempos para su reanudación.

#### FACULTAD DE FARMACIA

Una de las facultades más prestigiosas ha sido fruto de una inteligente planificación y competente dirección. Sus 78 egresados han sido solicitados para ocupar importantes puestos en la investigación, y en la elaboración de productos químico-farmacéuticos. Sus magníficos laboratorios de Química Inorgánica, Orgánica y Galénica son de los mejores del país.

Por razones económicas no se admiten ya alumnos desde 1960, y en 1964 se graduarán los últimos doctores en Farmacia de la UCAB.

#### FACULTAD DE ECONOMIA

El gran desarrollo de la Facultad de Economía refleja la tónica del momento venezolano. Es la más numerosa, con sus 1.170 alumnos, divididos en tres Escuelas, y la que más alumnos ha graduado hasta el presente: 172 economistas, Administradores Comerciales y Contadores.

La **Escuela de Economía** es la más científica y la que más se ha proyectado al Exterior. Su director, el R. P. Manuel Pernaut, S. J., es una cifra que expresa la categoría de la Escuela.

La **Escuela de Administración y Contaduría** es una de las aportaciones más valiosas de la UCAB a la empresa venezolana. Cada noche 570 alumnos invaden la Universidad, tras un día duro de trabajo en despachos y oficinas.

La **Escuela de Ciencias Sociales** es la más joven en la Facultad y está llamada a ejercer gran influencia en la orientación humana y cristiana de la sociedad venezolana.

Y por último **El Instituto de Investigaciones Económicas** es un magnífico complemento con su haber de investigaciones estadísticas.

#### FACULTAD DE HUMANIDADES

Con sus Escuelas de Letras, Psicología, Educación, Periodismo e Instituto de Investigaciones Históricas, la Facultad de Humanidades revive el espíritu de Andrés Bello, el Maestro de América. Con sus 613 alumnos y sus 72 graduados ejerce ya gran influjo en la vida nacional.

La insignificante semilla cayó en buena tierra y la UCAB ha dado abundantes frutos en sus diez años de vida. Al acabar el primer quinquenio graduaba ya sus primeros. Y hasta el 1962 se habían conferido ya en ella 456 graduados profesionales. Un cuerpo profesoral de alta categoría científica y humana ha hecho de la UCAB una Universidad respetada, dentro y fuera de las fronteras patrias. Citar sus nombres sería trabajo inútil, pues son muchos y de clara notoriedad en los ambientes cultos del país.

#### MIRANDO AL FUTURO ANTE LA AVALANCHA DEMOGRAFICA

La historia de Venezuela está escrita en el futuro. Venezuela mira al porvenir.

Los guarismos de las cifras de su desarrollo biológico nos dejan vislumbrar lo que será Venezuela. De un total de 7.983.000 venezolanos en 1963, 1.720.000 están entre 0 y 6 años; 1.201.000 entre los 7 y los 12 años; 850.000 entre los 13 y los 17 años; y 722.000 entre los 18 y 22 años.

El aumento va a ser creciente en años posteriores y de 35.000 alumnos universitarios que integran hoy las Escuelas Superiores, tendremos 94.000 en 1978, cuando la UCAB cumpla sus 25 años.

En estos diez próximos años la UCAB va a recibir el terrible impacto del crecimiento escolar en Venezuela, y tomado como base el aumento experimentado en los últimos cinco años, en 1987 la UCAB tendrá más de 10.000 solicitudes de alumnos.

#### EN MISION DE SERVICIO: LA FUNDACION ANDRES BELLO

Ante esta avalancha demográfica la UCAB no se da por vencida y acepta el reto de una Venezuela en expansión. Esta voluntad de crecer

y de servir a la nueva Venezuela ha quedado cristalizada en una institución: LA FUNDACION ANDRES BELLO.

Autoridades universitarias y hombres representativos del mundo económico de la capital integran la Junta Directiva y el Consejo Consultivo de la Fundación siendo garantía del desarrollo financiero y cultural de la UCAB.

Como primer proyecto, la Fundación se ha propuesto dotar a la UCAB de una gran Ciudad Universitaria en las afueras de Caracas. La Fundación ha recibido un donativo que asegura definitivamente el éxito de su primer proyecto. El señor Alberto F. Vollmer y su señora esposa han donado a la Fundación un terreno de 31 hectáreas, en la Urbanización La Vega-Montalbán, para que allí se levante la nueva Universidad Andrés Bello. En un ventajoso emplazamiento para el desarrollo de las actividades científicas estará situada lejos del bullicio de la gran ciudad, y con fácil acceso a ella.

#### METAS Y ETAPAS

La Fundación Andrés Bello se propone entregar la nueva Ciudad Universitaria a la UCAB, como obsequio, en sus Bodas de Plata. Espera tener completados los edificios para el año 1987. Su costo se ha calculado en 25 millones de Bolívares, y los trabajos se realizarán en tres etapas de cinco años de duración cada una. La primera dará comienzo el 12 de febrero, día de la Juventud, con la colocación de la **Primera Piedra**.

La planta no cae del cielo para la UCAB, que vive sólo de las contribuciones de los alumnos, por sus matrículas, y de donaciones de empresas particulares, sin recibir aportación alguna oficial. Si no ha cerrado sus puertas ha sido por su heroica voluntad de supervivencia y porque no podía dejar frustrado su formidable esfuerzo educativo.

Un cuadro comparativo indica la diferencia entre el **costo real** que la UCAB invierte en cada alumno y el costo típico de lo que costaría en circunstancias normales. La **diferencia** expresa la restricción que la UCAB realiza en gastos no estrictamente indispensables.

	Costo real	Costo tipo	Diferencia
Personal docente	1.185	1.418	233
Pers. Administrativo	86	142	56
Personal Auxiliar	60	111	51
Gastos generales	342	408	66
	<b>1.673</b>	<b>2.079</b>	<b>406</b>

Un alumno cuesta anualmente a la UCAB Bs. 1.673, y debería costarle Bs. 2.079. En las Universidades oficiales cada alumno cuesta a la Nación Bs. 6.130 al año.

La Universidad Católica ha llegado a un nivel académico respetable a pesar de que invierte al año (1962) Bs. 1.015.000 menos de lo que sería recomendable. La austeridad administrativa de la UCAB no ha impedido, sin embargo, que los balances anuales se cierren con un déficit considerable, que en sus 9 años de fundación ha llegado a los **2.881.399,19 Bs.** Donativos extraordinarios recibidos de empresas y particulares han cubierto en gran parte este desequilibrio financiero.

#### RAZONES DE CONFIANZA

La UCAB mira con confianza el porvenir, porque se siente respaldada por personas, instituciones y empresas que han comprendido el sentido de su misión y han sabido valorar el servicio inestimable que está prestando a la comunidad venezolana.

Más de 50 instituciones y empresas han contribuido en el pasado a cubrir el déficit de operación de la UCAB. Ciudadanos relevantes y profundamente imbuídos en su sentido de responsabilidad social han formado, a título de servicios voluntarios, un Consejo de Fomento con el fin de asesorar a la Universidad en sus problemas financieros y promover su desarrollo. En la actualidad el Consejo de Fomento se ha propuesto como meta el lograr que "la Fundación Andrés Bello" obtenga los fondos necesarios para que la UCAB posea una Ciudad Universitaria.

La labor realizada, pues, por la UCAB en sus diez primeros años, difíciles y llenos, la eficaz retaguardia de sus magníficos colaboradores y la participación siempre activa, y a veces extraordinaria, de la Divina Providencia, en favor de la UCAB, junto con nuestro optimismo por el futuro de la Patria, nos llevan a vislumbrar un esperanzado horizonte para la UCAB en los años próximos.